

静岡大学同窓会会報

No. 36

発行所
静岡大学
理学同窓会事務局
静岡市駿河区大谷836
静岡大学理学部内
電話・FAX(054) 238-3081
E-mail:
scialm@shizuoka.ac.jp

今年度を振り返つて



理学部長 田中直樹

理学部長として、来年度より2期目を務めます。よろしくお願い申し上げます。これまでの評価を踏まえながらこれから計画を策定する重要な時期に理学部の舵取りをすることになります。大学再編の行方など、静岡大学として取り組むべき大きな課題もあり、重責を感じております。理学部の構成員の活力、アイデアを結集し、より良い理学部へ進化することを目指したいと考えています。例えば、本学の教養的数理データサイエンス教育から有機的に接続する企業との連携による教育プログラムの実施、理数系の高校教員養成と高校生への科学的素养の育成の両輪となる高大連携の枠組みの構築を模索してみたいと考えています。

本年度は、新型コロナウイルス感染症への対策によ



決め手は学生支援

理学同窓会 会長 鈴木富喜

理学部長として、来年度より2期目を務めます。よろしくお願い申し上げます。これまでの評価を踏まえながらこれから計画を策定する重要な時期に理学部の舵取りをすることになります。大学再編の行方など、静岡大学として取り組むべき大きな課題もあり、重責を感じております。理学部の構成員の活力、アイデアを結集し、より良い理学部へ進化することを目指したいと考えています。例えば、本学の教養的数理データサイエンス教育から有機的に接続する企業との連携による教育プログラムの実施、理数系の高校教員養成と高校生への科学的素养の育成の両輪となる高大連携の枠組みの構築を模索してみたいと考えています。

本年度は、新型コロナウイルス感染症への対策によ

り、実験・実習や学習支援強化が必要な科目を除く多くの科目において、オンライン授業を実施することになりました。大学生活への期待を胸に入学した1年生にとって、本来の大学の姿を体験することなく1年が過ぎようとしていることはとても残念な出来事です。

卒業生・修了生の皆さんと同世代の子をもつ親として、小学校から総合学習的要素を含む科目を通じて過ごすことをとどめ、理学部・理学専攻として卒業・修了を祝福されたり、理学部・理学専攻として卒業・修了を祝福されることなく1年が過ぎようとしていることはとても残念な出来事です。

新型コロナウイルス感染防止のため、同窓会のJJA援助のもと開催しております。祝賀会を本年も中止するこ

とになり、理学部・理学専攻として卒業・修了を祝福されることなく1年が過ぎようとしていることはとても残念な出来事です。

新型コロナウイルス感染防止のため、同窓会のJJA援助のもと開催しております。祝賀会を本年も中止するこ

とになり、理学部・理学専攻として卒業・修了を祝福されたり、理学部・理学専攻として卒業・修了を祝福されることなく1年が過ぎようとしていることはとても残念な出来事です。

新型コロナウイルス禍で困窮している学生の支援 (1)
新規コロナウイルスSARS-CoV-2Lト (4-5)
法人統合・大学再編の延期 (7)

(1) (4-5) (7)

くお願い申し上げます。
理学部の教員配置に変化がござります。本年10月、学科の浅芝秀人教授、物理科学科の松山晶彦教授、生物科学科の塩尻信義教授と山内清志教授が定年により、生物科学科の成川礼講師が割愛により退職されます。理学部の教育研究及び管理運営にご尽力くださったことは同窓生の皆様にも記憶に残っていることと存じます。ここに先生方のご功績に敬意を表したいと思いま

す。一方で、この3月末には、数学科の浅芝秀人教授、物理科学科の松山晶彦教授、生物科学科の塩尻信義教授と山内清志教授が定年により、生物科学科の成川礼講師が割愛により退職されます。理学部の教育研究及び管理運営にご尽力くださったことは同窓生の皆様にも記憶に残っていることと存じます。ここに先生方のご功績に敬意を表したいと思いま

す。一方で、この3月末には、数学科の浅芝秀人教授、物理科学科の松山晶彦教授、生物科学科の塩尻信義教授と山内清志教授が定年により、生物科学科の成川礼講師が割愛により退職されます。理学部の教育研究及び管理運営にご尽力くださったことは同窓生の皆様にも記憶に残っていることと存じます。ここに先生方のご功績に敬意を表したいと思いま

す。一方で、この3月末には、数学科の浅芝秀人教授、物理科学科の松山晶彦教授、生物科学科の塩尻信義教授と山内清志教授が定年により、生物科学科の成川礼講師が割愛により退職されます。理学部の教育研究及び管理運営にご尽力くださったことは同窓生の皆様にも記憶に残っていることと存じます。ここに先生方のご功績に敬意を表したいと思いま

す。

一方で、この3月末には、数

学科の浅芝秀人教授、物理

科学科にルグラン・ジユリ

アン助教をお迎えしまし

た。若き熱意と情熱に国際性も加味した教育研究に期

待しているところです。

一方で、この3月末には、数

学科の浅芝秀人教授、物理

科学科にルグラン・ジユリ

アン助教をお迎えしまし

た。若き熱意と情熱に国際

性も加味した教育研究に期

待しているところです。

一方で、この3月末には、数

退任教員

数学科教授 浅芝秀人



2007年4月に教授として赴任してからもうすぐ14年になります。その間いろいろなことがありました。赴任後しばらくして、理学部主催のサイエンスカフェに参加し始めました。毎回楽しい科学の話が聴ける市民講座で、講演終了後、講演者を招いて歓談する会もあり、それにも参加するようになりました。1年後には講演者として、囲とケイバーというタイトルで講演しました。毎回開始前30分の時間を利用して、数学パズルの時間が設けられていましたが、その出題グループにも加わり、代表の先生が転任されてからは代表者になってしまいました。そのうちに店長の番が回って来て、2年半務めることになりました。ご協力いただいたスタッフ、学生、参加者の皆様に大変感謝しています。いろいろなことを経験することができます。また、静岡大学での職住接近した環境があつたからこそ参加できたものだと思います。

静大在職中にも毎年(2020年以外)在外研究をすることができました。ボンに6ヶ月、ビーレフェルトに3ヶ月や1ヶ月。シドウツツガルトに1ヶ月や1、2週間など。出発前に研究する問題を定めておき、滞在中に集中して研究するというスタイル

で、重要な結果はほとんどないようにして得られました。そのお陰で、2回論的被覆理論と導來同値について数学学会で特別講演をさせていただだき、圈と表現論という本も出版できました。他にも共同研究や集中講義、研究集会の出張で10数カ国に出かけそれぞれ1、2週間滞在することができました。外部資金では、普通は科研費基盤Cで十分でしたが、基盤Bを申請しなければならなくなつたときがあり、このときは大変でした。不採用になると研究費がなくなるため萌芽研究と同時に申請しました。連日の申請書類作成で疲れ果て、締め切りの日には力尽きてしまいました。これでは申請すらできないので、一旦睡眠を取りつけて休みました。これがうまく行って、睡眠後何とか両方申請することができ、幸い両方とも苦労は報われました。

他方、応用からほど遠いと思つていた多元環の表現論が位相的データ解析に使えることが分かり、これを主題として2014年頃から応用数学の研究も手伝つことになりました。参加した研究グループの申請がCBES研究に採択され今日に至つていま

す。

良い印象を持っていました。実際に生活してみると、何かと居心地が良くて、とうとう定年まで住み続けることになりました。

大学運営では学科長3回以外に、学生委員長、入試委員長を務めさせていただき

ました。これらは役職は静大の皆様の助けなしにはこなすことはできません。ご協力に心から感謝しています。研究室の窓から富士山とお茶畑が見え、温かい過ごしやすく、交通の便がよいといふすばらしい環境のなかで、大変有意義な人生の一時代を過ごさせていただきました。本当にありがとうございました。

80年代後半は、バブル期で、また第2次ベーブームで大学の定員増などもあり、今と較べても活気があつたように思います。当時は教養部に所属していましたので、工学部向けの授業や学生実験種目を増やすなど、何かと大変でした。この35年間の大学をめぐる大きな変化といえば、大学設置基準の大綱化による教養部の改組と、大学の法人化でしょう。教養部改組については、当時会議が多くて、その度毎に改組の受け皿が替わるので、かなり戸惑つた覚えがあります。結局、浜松地区に情報学部を新設することに落ち着きましたが、20数年を経て、現在の社会のIT化を考えると、これはこれまで適切な判断だったように思います。大学の法人化は、結局のところ、運営交

換が静岡大学に着任したのは、1986年の春で、丁度30歳の時でした。1986年は、4月にチエルノブリ原発爆発事故があり、11月には、伊豆大島の三原山が噴火し、また東海地震の発生が社会問題になりつづけるなど、多少物騒がせな年でした。それ以来35年になります。

私の専門は原子核物理学の理論的研究です。といつても、対象となるのは、せいぜいヘリウム原子核くらいまであります。特に42年間のなかでは抜きには語れないと思つています。特に42年間のなかではいろいろなとの出会い、そして伸びがあり、これにより元気づけられ成長できました。

私が静岡大学に着任したのは、1986年の春で、丁度30歳の時でした。1986年は、4月にチエルノブリ原発爆発事故があり、11月には、伊豆大島の三原山が噴火し、また東海地震の発生が社会問題になりつづけるなど、多少物騒がせな年でした。それ以来35年になります。

私の専門は原子核物理学の理論的研究です。といつても、対象となるのは、せいぜいヘリウム原子核くらいまであります。特に42年間のなかでは抜きには語れないと思つています。特に42年間のなかではいろいろなとの出会い、そして伸びがあり、これにより元気づけられ成長できました。

私は昭和58年4月に理学部生物学科に赴任し、平成を越えの令和3年3月に定年退職を迎えることになりました。この間38年です。学部も静大理学部卒業ですので(昭和49年4月入学)、

80年代後半は、バブル期で、また第2次ベーブームで大学の定員増などもあり、今と較べても活気があつたように思います。当時は教養部に所属していましたので、工学部向けの授業や学生実験種目を増やすなど、何かと大変でした。この35年間の大学をめぐる大きな変化といえば、大学設置基準の大綱化による教養部の改組と、大学の法人化でしょう。教養部改組については、当時会議が多くて、その度毎に改組の受け皿が替わるので、かなり戸惑つた覚えがあります。結局、浜松地区に情報学部を新設することに落ち着きましたが、20数年を経て、現在の社会のIT化を考えると、これはこれまで適切な判断だったように思います。大学の法人化は、結局のところ、運営交換が静岡大学に着任したのは、1986年の春で、丁度30歳の時でした。1986年は、4月にチエルノブリ原発爆発事故があり、11月には、伊豆大島の三原山が噴火し、また東海地震の発生が社会問題になりつづけるなど、多少物騒がせな年でした。それ以来35年になります。

私の専門は原子核物理学の理論的研究です。といつても、対象となるのは、せいぜいヘリウム原子核くらいまであります。特に42年間のなかでは抜きには語れないと思つています。特に42年間のなかではいろいろなとの出会い、そして伸びがあり、これにより元気づけられ成長できました。

私は昭和58年4月に理学部生物学科に赴任し、平成を越えの令和3年3月に定年退職を迎えることになりました。この間38年です。

数学科の活動

数学科 久村裕憲
今年度はコロナウイルスに
本当に翻弄されました。

新型コロナウイルスが2019年11月に中国武漢市付近で初めて発生が確認され、その後、パンデミックになりました。これにより静岡大学のみなならず全ての教育機関において、教育が大きな制約を受けました。

問題点とそれに対する改善点が示されました。

後期からは新型コロナがやや下火になり対面授業が、特に教養科目に対し行われています。大学も少し活気がよみがえったようです。しかし11月頃から新型コロナウィルスが再び流行し始めています。コロナウィルスの拡大が一刻も早く治まり、本来の大学生活が戻ることを願っています。

物理学科の活動

試験については、学務情報システムを利用して、問題の一斉配信と解答の一斉提出を行つた科目もありましたが、システムの接続障害が大学で起きて混乱してしまいました。この経験から數学科では、成績は全てレポートのみによるものが望ましいと決まりました。

前期授業の終了後、足立先生により数学科の学部生、修士大学院生全員に対して、アンケートが実施され、

問題点とそれに対する改善点が示されました。

化学科の活動

問題点とそれに対する改善点が示されました。

後期からは新型コロナがやや下火になり対面授業が、特に教養科目に対し行われています。大学も少し活気がよみがえったようです。しかし11月頃から新型コロナウィルスが再び流行し始めています。「コロナウイルスの拡大が一刻も早く治まり、本来の大学生活が戻ることを願っています。

物理学科の活動

物理学科 富田 誠

コロナ禍のもと、物理学科でも多くの授業がオンラインで行われることになりました。学生アンケートが進められ、部内質保証委員の森田先生を中心に、オンライン講義の向上について議論が進められました。高学年の学生にはビデオ講義などは、資料が見やすい、繰り返し視聴できるなど、メリットもあるようです。研究室ゼミも多くはオンラインで行われています。私の経験では、資料の共有、双方面コミュニケーションなどは、対面式以上の効果的なゼミが可能であるとの印象です。痛々しいのはやはり新1年生で、大学の様子も分からぬ、友人もまだ出来ていなかなかでの大学閉鎖は、精神的にも大変であつたことがうかがえます。また、物理学科

物理学科では、松山晶彦先生（原子核反応の理論的研究）が定年を迎えます。一方、大学院物理学コースでは、従来の理学部の教員に加え、新たに教育学部の2名の先生（古賀幹人先生、「物性理論：相関電子系の固体物性」、内山秀樹先生「宇宙物理学：天の川銀河の高エネルギー活動」）が担当に加わり、専攻可能な分野も豊かになりました。

4年生、M2は、不安を抱えての就職活動であつたと思います。コロナウイルスの影響は今後の分析も必要ですが、2020年度卒業生は、例年通り、順調に就職を決めているように思います。また、2021年度卒業生に対する求人件数は昨年以上で、現時点では、次年度以降も影響は小さいように思いますが、「新しい生活様式」「力」「ボンゼ口」という社会は、情報産業を始め多くの技術発展が不可欠で、柔軟な思考力と分析能力をもつた物理学科卒業生への需要は、増加することはあるても、減少することはないとほんかもしません。

化学科の活動

化学科 近藤 満

問題点とそれに対する改善点が示されました。

後期からは新型コロナがやや下火になり対面授業が、特に教養科目に対し行われています。大学も少し活気がよみがえったようです。しかし11月頃から新型コロナウィルスが再び流行し始めています。コロナウィルスの拡大が一刻も早く治まり、本来の大学生活が戻ることを願います。

物理学科の活動

物理学科 富田 誠

コロナ禍のもと、物理学科でも多くの授業がオンラインで行われることになりました。学生アンケートが進められ、部内質保証委員の森田先生を中心に、オンライン講義の向上について議論が進められました。高学年の学生にはビデオ講義などは、資料が見やすい、繰り返し視聴できるなど、メリットもあるようです。研究室ゼミも多くはオンラインで行われています。私の経験では、資料の共有、双方面コミュニケーションなどは、対面式以上の効果的なゼミが可能であるとの印象です。痛々しいのはやはり新1年生で、大学の様子も分からぬなかでの大学閉鎖は、精神的にも大変であつたことがうかがえます。また、物理学科では、実験がカリキュラムに多く配置されているのですが、こちらは、大幅な内容の削減を余儀なくされています。同窓会寄付講義は伊藤哲氏（静大工学部准教授）に講演していただきました。あらためて、大学価値は、多くの同級生、先輩

化学科の活動

化学科 近藤 満

令和2年度はコロナ禍に翻弄され、例年には無い対応を迫られた1年となりました。令和2年2月より広がり始めたコロナウィルスの影響で、3月の卒業式、修了式、4月の入学式が相次いで中止となりました。残念な思いをした卒業生、修了生、また新入生、保護者の方も多かつた

物理学科では、松山晶彦先生（原子核反応の理論的研究）が定年を迎えます。一方、大学院物理学コースでは、従来の理学部の教員に加え、新たに教育学部の2名の先生（古賀幹人先生「物性」、内山秀樹先生「宇宙物理学」：天の川銀河の高エネルギー・活動）が担当に加わり、専攻可能な分野も豊かになりました。

4年生、M2は、不安を抱えての就職活動であつたと思います。コロナウィルスの影響は今後の分析も必要ですが、2020年度卒業生は、例年通り、順調に就職を決めているように思います。また、2021年度卒業生に対する求人件数は昨年以上で、現時点では、次年度以降も影響は小さいように思いますが、2020年度卒業生は、例年通り、順調に就職を決めているように思います。「新しい生活様式」「カーボンゼロ」という社会は、情報産業を始め多くの技術発展が不可欠で、柔軟な思考力と分析能力をもつた物理学科卒業生への需要は、増加する事はあつても、減少する事はないかもしれません。

生物科学科の活動

と思います。ありがとうございます。
いました。

地球科学科の活動

も、慣れないオンデマンド教材の作成に注力し、なんども前期を乗り切りました。後期に入つて以降は、少しずつ封面授業、実習の機会が増えてきており、学生さんも積極的に勉学に取り組んでいます。

また、令和2年度をもて、長年理学部、生物科学科に多大なる貢献を頂きました塩尻信義教授、山内清志教授が定年によりご退職されます。生物科学科として、深い感謝を表したいと聞きます。

最後になりましたが、コロナ禍の折、同窓生の皆様の健康、ご活躍を祈念しております。

7月31日には、静岡大学地球科学研究報告の47号が出版されました。

7月31日には、静岡大学地球科学研究報告の47号が出版されました。

7月31日には、静岡大学地球科学研究報告の47号が出版されました。

龍爪の会だより(旧制静高)

寄稿(その一)

「龍爪」と私
竹島 茂(21文三)

同窓会にはまったく関心のなかつたどころか、会費さえろくに払つていなかつた私が、いつの間にか同窓会の会報に関わりを持つようになり、ついには名義人をしばらく務めることになつた。いきさつをいまさらあれこれ述べても仕方あるまい。どうせ関わるなら意味のあることをやろう。

まず考えたのが、我々太平洋戦争末期に高校生活を送つたものには先輩諸兄の体験したようないわゆる「いい思い出」がないといふことだつた。あの時代に我々が味わつた高校生活というものを他の世代の先輩たちに知つてもらおう。そう思つて、それまでほとんど紙面に登場しなかつた20回、21回、22回の同窓生にせつせと手紙を書き、「龍爪」への投稿を呼びかけた。成果が現れるにはいさか時間がかかるたが、「龍爪」の合本で確かめるに、昭和53年春発行の27号したトランク」(荒井信一)、「古い葉書の思い出」(堀雄)といったユニークなエッセイが束になつて載つてゐる。

続いて企画したのが、歴代炊事部長放談会(25号)で、これが好評だつたのに力を得て、「静高寮史のルーツを探る」(28号)、「嵐の中に立つ静高自治寮」(29号)、「軍国主義突入直前の静寂な時間」(31号)、「焼跡闇市派静高生たちの青春群像」(33号)といった具合で座談会を連発、企画する側の自分もいろいろ学ぶ点が多く楽しかつたが、同窓会の皆さんからは、やんやの喝采をいただいた。私が初めて「龍爪」に関わったころには同窓会のふところ具合も相当に厳しかつたらしくが、やがて会費の納入状況も好転して事務局長の野口治郎さんの機嫌も上々だつた。

寄稿(その二)

「龍爪」と20年
上杉重吉(23文二)

小学生の時代から龍爪山に登り、また毎日山容を眺めながら育つてきたことを思い出すと「龍爪」との縁の深さを思う。呉服町五丁目の家から御用邸の横を通り、外堀の城代橋を渡つて左側の城内東小(現・青葉小)へ通学したが、隣の県立葵文庫の向こうに龍爪山が聳えていた。

そのころ、人気教授だった望月勝海先生が日記を残して亡くなつたという話を聞き、早速お宅を訪問して拝借した。膨大な日記をどう活用させてもらうかについては、誰も相談する相手もなく、結局、先生が静岡連隊に入隊された時期の日記を選んで抄録させていたが、ひととき静校を離れて静岡連隊長になつていた。私はお二人の対面する光景に興味を持つたのである。

この記事は35号、36号に掲載された(後に望月勝海春、静岡中学(現静岡高)に

じ、皆さんの理解度を確認しながら進めることができず、やはり目の前に皆さんが居てこそ授業が成立するのだと痛感しています。数学の学習について直接伝えられる機会が少ないので、ここで参考になる本をご紹介します。その本とは、「いかにして問題をとくか」(柿内賢信訳、G・ボリア著:丸善株式会社)です。その中にある問い合わせ注意に関するリストは、皆さんが問題を解く際の心得を必ず教えてくれると思います。

今日は、私が大学時代に出会つた中でも特に大切な3名の方を紹介したいと思います。1人目は、私を数学の研究の道に導いてくださつた恩師です。1回目のブログで「自分で書く」という私の好きな言葉を心の中にもて(松下幸之助)」という私の好きな言葉を紹介しましたが、実は、私を励ます言葉の1つは、研究の原動力になる恩師の言葉なのです。よく

が馬」という同級生の矢野有希彦の文章には圧倒された。結局これが「龍爪」で私が担当した最後の原稿になつた。

入学する2か月半前に静岡大火で5千余戸が焼失し、その後、旧制静校に入市(式はこの年だけ7月1日)する十日前、大空襲で全市焦土となり被災者11万

4千名、死者千7百名:、安倍川原に逃げるまで歩道の防空壕に飛び込むこと十数回、よく生き残つたもののだが、焼け跡から龍爪山の変わらぬ姿を見て深い感概を覚えたものである。

昭和27年に社会人になり、幼年クラブ・なかよし学習雑誌および辞典類と、仕事は専ら出版編集関係—そして、同窓会発展の功労者、野口治郎・村尾次郎・久保田正英・土屋公献諸氏の推挙と伺つたが、58年8月の「龍爪(第38号)」から編集委員の一人となり、今日まで微力を尽くしてきた。

また、5年毎の記念事業として刊行した多数の記念誌および名簿の作成や、「龍爪合本」(二冊の合計千5百余頁)に関係してきた

理学部のみなさん、元気にしていますか?そして、新入生のみなさん、ご入学おめでとうございます。県外から来られた方も多いのではないかでしょうか?

理学部のみなさん、元気にしていますか?そして、新入生のみなさん、ご入学おめでとうございます。県外から来られた方も多いのではないかでしょうか?